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Les listes de mots sont à consulter sur le site du collège (rubrique orthographe / 
orthographe lexicale) 
 

Orthographe lexicale : accents, traits d’union, tré ma 
 

I. Accents  
1. L’accent aigu marque un son fermé : épingle 
2. L’accent grave marque un son ouvert : crème 
3. L’accent circonflexe 

- permet de distinguer des homophones : patte / pâte 
- est la contraction de « s » étymologique : asinum / asne / âne. 

Penser aux mots de la même famille : hôpital / hospitalier 
- est la contraction d’un hiatus ancien : aetate / aage / âge 
- il n’y a pas d’accent circonflexe après une consonne double 

(sauf « châsse ») 
- les mots de la même famille ne portent pas toujours l’accent 

circonflexe : cône / conifère 
 
Tolérance : l’accent circonflexe disparaît sur « i » et « u » sauf si l’accent distingue 
des homophones, notamment dans les formes verbales (passé simple de l’indicatif, 
imparfait du subjonctif). 
 

II. Le tréma  
- existe surtout sur « i » : haïr  
- existe sur –guë : aiguë 
- est en général remplacé par « h » intercalé : cahier 

 
Tolérance : le tréma est déplacé sur la lettre « u » prononcée dans les groupes de 
lettres « -güe » et « -güi », et dans certains autres mots : aigüe ; ambigüité… 
 

III. Le trait d’union  
- obligatoire entre les éléments d’un nombre inférieur à cent 

même si celui-ci est suivi des mots mille, millions, milliards : 
dix-sept / cent dix-sept / dix-sept mille 

 
Tolérance : les numéraux composés sont systématiquement reliés par des traits 
d’union (deux – cents ; trente – et – unième…) 
 

- dans certains mots composés (très nombreux cas difficiles) : 
contre-attaque / contresens) 

 
Tolérance : dans les noms composés du type pèse – lettre (verbe + nom) ou sans – 
abri (préposition + nom), le second élément prend la marque du pluriel seulement si 
le mot est au pluriel (un compte – goutte ; des compte – gouttes) 
 
Tolérance : la soudure s’impose dans de nombreux mots composés, en particulier 
les mots composés de contr(e)- et entr(e) ; de extra- ; infra- ; intra- ; ultra- … 
(extraterrestre ; portemonnaie…) 


